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Il est évident que bon nom-
bre d'Etats ne peuvent pas
intervenir de manière adé-
quate au niveau central sur la
diversité des situations loca-
les, aussi, se sont-ils  engagés
dans des processus de décen-
tralisation qui transfèrent des
compétences administratives
spécifiques à des autorités
locales. Cela est particulière-
ment justifié dans le domaine
du foncier où, au plus près de
la population, les autorités
locales semblent en effet les
plus à même de gérer les par-
celles, les zones de parcours,
les conditions d'accès au ter-
roir par les différents ayants-
droit, la protection des res-
sources naturelles et le main-
tien d'un partage équitable et
durable de l'accès au foncier.

Aujourd'hui, de nombreu-
ses réformes territoriales et
foncières s'inscrivent dans ce
mouvement de décentralisa-
tion plus approfondi, qui
donne de nouvelles préroga-
tives aux collectivités locales
en matière de gestion du

foncier et des ressources
naturelles.

Pour les bailleurs de fonds
internationaux, il s'agit d'un
processus nécessaire, favori-
sant une meilleure " gouver-
nance " et permettant de
sortir de la domanialité héri-
tée de la période coloniale
et d'aller vers une plus gran-
de reconnaissance et forma-
lisation des droits fonciers
locaux.

Cependant, la mise en
place de tel processus de
décentralisation de la ges-
tion du foncier dans les pays
est souvent une affaire com-

plexe. Le transfert de com-
pétences affirmé dans la loi,
n'est pas toujours effectif et
les ressources nécessaires à
l'exercice de nouvelles pré-
rogatives par les collectivités
locales souvent oubliées.

De plus, de nouvelles for-
mes de concurrence peuvent
apparaître entre les services
décentralisés de l'Etat les
collectivités locales, nou-
veaux acteurs de la gestion
du foncier et les autorités
coutumières, bénéficiant
d'une forme de légitimité
traditionnelle.

Apo

Décentralisation : 

La gestion locale et le foncier

Payadowa Boukpessi, ministre de l’Administration territoriale, de la décentralisation...

La criminalité et les violences
de tous genres prennent des
allures inquiétantes dans notre
pays depuis quelques années.
Vol à main armé, cambriolage,
cybercriminalité etc., des actes
par rapport auxquels la popu-
lation est souvent impuissante.
Dans bien d'autres cas, c'est
cette même population qi sem-
ble ne plus faire confiance aux
forces de l'ordre. Cette situa-
tion a interpellé le gouverne-
ment togolais qui, par la voix
du Ministre de la Sécurité et de
la Protection Civile le Colonel
Yark Damehane a élaboré un
nouveau concept.

Il y a deux ans que l'Etat
Togolais posait les jalons
d'une police de proximité. Le
projet ayant  connu un bon
parcours est aujourd'hui dans
sa phase  d'exécution.
Démarré par l'élaboration
des manuels pédagogiques,
la formation des formateurs,
le processus s'est poursuivi

avec les ateliers de formation
des acteurs impliqués dans
cette nouvelle vision de la pro-
tection civile.

Conçu comme un modèle de
fonctionnement de la police
qui prend en compte la
demande de sécurité espérée
par les populations et qui
favorise les actions de préven-
tion, la recherche de solutions
durables aux causes de l'insé-

curité, la police de proximité
fonde son existence sur cinq
principaux constats à savoir :
le manque de confiance entre
populations et forces de sécu-
rité, le fait que les forces de
sécurités ne soient pas à l'é-
coute des besoins réels des
populations, l'augmentation
de l'insécurité, la radicalisa-
tion de certaines franges de
la population, les bavures et

rackettes etc.
Pour mener à bien sa mis-

sion qui à terme permettra de
réduire de façon sensible les
problèmes d'insécurité puis
redonner confiance à la popu-
lation togolaise, la police de
proximité repose ses actions
sur des principes fondamen-
taux que sont les 3P et les 3R.

Par 3P il faudra simplement
comprendre la proximité, le
partenariat et la prévention. Il
est aujourd'hui indéniable que
toutes les zones du territoire
national ne sont pas suffisam-
ment couvertes par la presta-
tion des forces de sécurité.
Pour cela, le Ministère de la
Sécurité a multiplié des efforts
dans le cadre de cette police
de proximité pour apporter la
police auprès des populations
par la création d'autres com-
missariat et brigades de gen-
darmerie.

Ensuite, le partenariat qui
est un des principes fonda-
mentaux fait allusion à la col-

laboration des populations
pour permettre à cette police
de proximité de mener à bien
sa mission.

Concernant la prévention,
la police de proximité en
aucun cas n'entend pas jouer
au médecin après la mort. Elle
veut toujours opérer dans un
esprit d'anticipation et de
prévention.

Les derniers principes fon-
damentaux qui sont les 3R
font allusion à la Redevabilité,
la résolution et le Respect des
Droits de l'Homme. Il est vrai
que dans certaines situations,
les forces e sécurités sont
accusées de violer les droits
humains et pour cette fois-ci,
mis à part des qualités et
valeurs dont doivent revêtir
les policiers de proximité,
obligation leur sera faite par
la hiérarchie pour que le
respect des droits de l'homme
soit une des priorités.

Nouvelle Opinion

Col Yark Damehame, ministre de la Sécurité et de la Protection civile

Le Togo se dote d'une police de proximité
Lutte contre  l'insécurité :
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Le Chef de l'Etat Togolais
Faure Essozimna Gnassingbé
après sa nomination le 4 juin
dernier à la tête de la
Communauté Economique des
Etats de l'Afrique de l'Ouest
(CEDEAO)  a aussitôt concréti-
sé plusieurs chantiers et mis sur
pied des initiatives personnelles
innovantes pour l'avancer des
objectifs de ladite institution.
Pour mieux détailler ses nomb-
reux chantiers sous régionaux
qui attendent l'actuel président,
le Ministre des Affaires
Etrangères, de la Coopération
et de l'Intégration Africaine, Pr
Robert Dussey était face aux
membres du corps diploma-
tique accrédités au Togo le
vendredi 7 juillet dernier à son
cabinet.

C'était également en pré-
sence du président de la com-
mission de la CEDEAO Marcel
Alain de SOUZA. Aux rangs
des chantiers que Faure
Gnassingbé doit poursuivre et
consolider, figurent la question
de l'intégration régionale,
celle de la paix, de sécurité
régionale et de renforcement
de la démocratie et enfin la

question de réforme institu-
tionnelle

La priorité aujourd'hui pour
Faure Gnassingbé, Président
en exercice de la CEDEAO,
c'est d'arriver à lever des obs-
tacles à la libre circulation des
personnes et des biens, de
mettre en application les
dispositions du protocole rela-
tif à la libre circulation des
personnes, du droit de rési-
dence et d'établissement ;
aussi de mettre en place la
carte d'identité biométrique
et supprimer enfin les barriè-
res non tarifaires et enfin de
mettre en œuvre le Tarif

Extérieur Commun (TEC) de la
CEDEAO. Cette envie de
mieux faire pour préserver les
acquis de la CEDEAO s'est
déjà fait remarquer sur le ter-
rain lors de sa visite inopinée
à la frontière Togo-Ghana.

C'était l'occasion pour lui
d'appeler les agents des
douanes et autres acteurs des
services d'immigration à bien
respecter les textes commu-
nautaires. Sur la question de
paix, de sécurité régionale et
de renforcement de la démo-
cratie le nouveau Président
reste préoccupé par  la crise
que connaît la Guinée Bissau

et qu'il compte résoudre dans
les jours à venir. Il y a aussi les
prochaines élections qui se
profilent au Libéria et enfin
comment arriver à relancer et
à stabiliser la situation écono-
mique de la Gambie.

Au sujet de reforme institu-
tionnelle, il a prévu de condui-
re les travaux du comité ad
hoc chargé de proposer l'at-
tribution des postes statutai-
res. Au-delà de ces différents
chantiers, le Chef de l'Etat
togolais Président en exercice
de la CEDEAO à travers sa
vision a élaboré des initiatives
personnelles dont on peut
citer l'organisation d'une
réunion sur la libre circulation
des personnes, l'organisation
d'un sommet extraordinaire
sur la paix et la lutte contre
l'extrémisme violent en
Afrique suivi d'un forum éco-
nomique entre les pays la
CEDEAO.

Le Président Faure, toujours
dans la continuité des initiati-
ves personnelles, veut mettre
en place un système de santé
efficace en Afrique de l'ouest
vue l'expérience qu'il a eue
dans la coordination de la

riposte à la pandémie de la
maladie à virus Ebola.

Selon le ministre Dussey, il
propose de faire un plaidoyer
dans le sens de l'amélioration
du système sanitaire en
Afrique de l'Ouest dans le but
de garantir une vie meilleure
et de pouvoir préserver les
citoyens oust-africains d'une
éventuelle crise sanitaire.

Pour donner cette nouvelle
impulsion à la CEDEAO, le
Président de SOUZA a invité
Faure Gnassingbé à prendre
à cœur les problèmes d'infras-
tructures de transport qui
constitue un point très impor-
tant dans la politique de l'in-
tégration et à améliorer l'em-
ploi des jeunes qui représente
un poids dans la sous-région.

Bien que le Togo vienne de
prendre le mandat à un tour-
nant décisif où les problèmes
sont énormes et multiformes,
le président de la commission
de la CEDEAO a décidé d'ac-
compagner l'actuel Président
dans ses tâches pour une
bonne redynamisation et par-
venir à la vision des pairs fon-
dateurs.

Agbé

Présidence en cours de la CEDEAO :
Robert Dussey déroule la feuille de route de Faure Gnassingbé

Robert Dussey, chef de la diplomatie togolaise

Les élections législatives et
locales auront lieu au Togo,
selon le chronogramme du gou-
vernement, en 2018. Avant ces
échéances électorales qui arri-
vent à grandes enjambées, le
pouvoir et l'opposition sont tou-
jours à couteau tiré, chacun
tirant le drap de son côté. Si le
pouvoir s'engage à prendre
toutes dispositions nécessaires
pour une élection juste,
transparente et démocratique,
il n'en demeure pas moins vrai
que l'ANC émet toujours des
réserves face aux efforts
consentis par les autorités. Du
coup, les interprétations ten-
dancieuses ont encore refait
surface.

Pour le gouvernement qui a
la charge de l'organisation de
ces élections à venir, il faut
consulter les représentants des
partis politiques pour définir
une ligne directrice liée à ces
joutes électorales. C'est dans
ces perspectives que, le minis-
tre de l'Administration territo-
riale, Payadowa Boukpessi, a
expliqué que, le gouverne-

ment souhaite une discussion
très ouverte et inclusive sur le
code électoral et les structures
de fonctionnement de la com-
mission électorale nationale
indépendante.

Cette vision du gouverne-
ment d'associer toutes les ten-
dances politiques avant l'em-
bellie n'est pas partagée par
l'ensemble des leaders de
l'opposition. L'ANC de Jean-
Pierre Fabre estime que tout

dialogue sur ces questions doit
se faire dans le cadre de
l'APG (Accord politique glo-
bal) conclu il y a 11 ans entre
les partis de la majorité et de
l'opposition.

L'ANC fait allusion à l'APG
qui selon ses premiers respon-
sables est le document de
référence qui guide les actions
politiques au Togo. Face à
cette réaction du parti de
Jean-Pierre Fabre, les polé-

miques sont encore remises au
goût du jour. Mais la réaction
du ministre Boukpessi
Payadowa se situe dans une
logique d'engager une discus-
sion inclusive pouvant baliser
le terrain aux réformes poli-
tiques. Les partis de l'opposi-
tion parlementaires et extra-
parlementaires font ils pouvoir
accepter une discussion fran-
che et sincère sur la base de
compromis ? 

Toujours est-il que, la pro-
position du ministre de l'admi-
nistration territoriale et des
collectivités locales pour un
probable dialogue avec la
classe politique bute déjà sur
les résistances de l'ANC. Tout
compte fait, le pouvoir mani-
feste un désir ardent d'asso-
cier toute la classe politique à
une discussion ouverte et inclu-
sive dans le cadre des élec-
tions à venir. Et comme l'oppo-
sition sans proposition aucune
est passée être maître dans
l'art de tergiverser, il va sans
dire qu'elle a encore trouvé
matière à critiquer. Ce qui
ralenti considérablement le
processus enclenché qui doit à
terme aboutir à l'organisation
d'élections législatives et loca-
les.

En revanche, le gouverne-
ment ne veut aucunement
lâcher prise et poursuit inexo-
rablement le processus avec
pour point d'orgue, les
échéances électorales à l'hori-
zon 2018.

Tchagnao

Préalables pour les législatives et les locales au Togo :

Le Gouvernement veut un dialogue inclusif, l’ANC opte pour un retour à l’APG 

Jean-Pierre Fabre, président de l’ANC                              Payadowa Boukpessi, ministre charge de la Décentralisation
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On le prenait pour une farce
; mais le temps aidant, les
Togolais commencent par voir
du réalisme dans le phénomène
Tikpi Atchadam.

Démarré timidement il y a
quelques mois, beaucoup
avaient prédit que le PNP
(Parti National Panafricain) ne
tiendra pas longtemps la
route. Aujourd'hui, c'est tout le
contraire qui se vit avec les
mobilisations gigantesques de
ce parti dont celui du 2 juillet
dernier au Stade d'Agoé
niyvé. Après Sokodé où Tikpi
Atchadam et ses hommes ont
démontré leur capacité à
mobiliser et à étaler à leurs

militants la vision politique du
parti, le phénomène se fait

sentir non seulement au Togo
mais beaucoup plus au-delà

de nos frontières.
Le parti qui pour peu de

temps a démarré, inquiète
déjà bon nombres de partis
politiques surtout ceux de l'op-
position traditionnelle à qui il
tend à ravir la vedette.
Comme à la guerre où on ne
gagne que par la ruse, la poli-
tique également a fait princi-
pe. Le leader politique doit
être quelqu'un qui non seule-
ment connaît son pays, ses
dimensions, ses réalités, mais
surtout, il doit être loquace et
savoir le langage approprié
qu'il adopte dans tel ou tel
milieu. Tikpi Atchadam ne veut
laisser aucun Togolais hors de
sa vision.

Elèves, enseignants, agents
de santé, presque tous les
corps, chacun a quelque chose
à recevoir auprès du leader
du PNP. Plus rien n'autorise à
toujours minimiser la montée
du PNP.

Pour les législatives à venir,
il n'est plus de doute que la
bataille serait très rude entre
opposition traditionnelle et le
nouveau venu dans leur rang.
Aujourd'hui, face à ce constat,
UNIR au pouvoir et parti majo-
ritaire à l'assemblée nationale
ne doit pas également se sen-
tir épargné par la menace de
ce phénomène.

Tchagnao  

Petit à petit Tikpi Atchadam fait son nid

Du 3 au 9 juillet dernier
s'est déroulée sur toute l'é-
tendue du territoire des céré-
monies publiques et prières de
purification pour le Togo. Les
Eglises chrétiennes, l'Union
musulmane, les chefs et prêt-
res traditionnels, ont été tous
impliqués dans cette phase de
purification. C'est une  cam-
pagne de purification qui a
consisté à répondre à la
recommandation 47 de la
Commission Vérité Justice et
Réconciliation (CVJR) mise
sur pied en 2009. Toutes ces
cérémonies se sont déroulées
en présence d'Awa Nana-
Daboya, présidente du
HCRRUN, du Contre-Amiral
Fogan  Adegnon, président de
la délégation spéciale de la
commune de Lomé, des chefs
traditionnels et autres.

Le gouvernement en
accord avec toutes les
confessions religieuses est
arrivé à accomplir  cette
phase de purification. Une
mission qui était confié au
Haut-commissariat à la
réconciliation et au
Renforcement de l'Unité
Nationale (HCRRUN).
Plusieurs confessions religieu-
ses par esprit patriotique et
d'amour pour le Togo se sont
engagé au côté de tout le
gouvernement pour que le
pays soit laver de se mal qui

depuis longtemps ronge tout
le monde. Aujourd'hui c'est
chose fait car depuis le 3
juillet 2017 des cérémonies
ont été organisé un peut
partout par les chefs tradi-
tionnels des préfectures du
Golfe et d'Agoènyivé.

Ensuite une autre grande
cérémonie s'est déroulée le
jeudi 06 juillet sur la berge
de la lagune de Bè où d'im-
portants évènements ont eu
à affecter toute la popula-
tion togolaise. Libations et
invocation des vaudous pro-
tecteurs et des mannes des
ancêtres afin que ceux-ci
calment les âmes errantes
des togolais dont le sang a
été versé, ont été les
moments forts des rites
effectués par les prêtres tra-
ditionnels.

Ensuite à travers une
décoction d'eau et d'herbes,
les Avessi ont procédé à des

cérémonies de purification. "
Nous avons donné à manger
aux morts, aux fleuves, à
Doulégba, le grand fétiche
du canton de Bè pour enle-
ver les mauvaises choses qui
planent au-dessus du Togo et
les dames de la forêt sacrée
ont purifié le Togo et apaisé
tout ce que nous avons fait ",
a indiqué le prêtre tradition-
nel Toboko Prosper Azui. Les
imams dans cette même per-
spective ont aussi apporté
leur partition à cette purifi-
cation du Togo.

Signalons que le Chef de
l'Etat Faure Gnassingbé,
ensemble avec  le Premier
Ministre, le Président de
l'Assemblée National et les
membres du gouvernement,
ont joint leurs intentions à la
grande prière des musul-
mans du Togo vendredi 07
juillet à la mosquée centrale
de Lomé, derrière la siège

de la BTCI pour les prières
d'apothéose.

C'était l'occasion pour eux
aussi  d'implorer la paix et
les bénédictions d'Allah le
Tout-Puissant sur le pays. Des
versets coraniques ont été
récités pour appeler au par-
don, à la réconciliation et au
maintien de la sérénité dans
le pays. L'Union Musulmane
du Togo a appelé tous les
disciples de Mahomet à
adhérer leur esprit  au pro-
cessus de réconciliation
enclenché par les autorités
du pays pour définitivement
tourner les pages sombres
de l'histoire.

Rappelons que ces céré-
monies ont connue leur apo-
théose hier dimanche 09
juillet, où différentes prières
de paix sur les âmes qui
continuent toujours par pous-
ser des cris de douleur ont
été invoquées dans  les égli-

Politique et mobilisation des troupes :

Cérémonie de purification :
Les confessions religieuses ont prié

pour le pardon et la sérénité 

Atchadam Tikpi, président du PNP, lors du meeting au stade d’Agoè

ses catholiques et cultes pro-
testants. Ce qui a mis  fin à
cette " Semaine de
Purification ", et qui ouvrira
enfin  la phase symbolique
des indemnisations.

Elom

Les prètres traditionnelles lors des cérémonies de purification à AgoèLa communauté mlusulmane lors de la prière de vendredi
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Le Port Autonome de Lomé face à la presse:
Les performances et les défis à relever  

présentés par le DG Fogan Adégnon  
Le jeudi 06 juillet dernier à la

salle de conférence du Port
Autonome de Lomé s'est  tenue
une rencontre d'échange entre
l'ensemble du personnel du Port
Autonome de Lomé (PAL) et les
professionnels des médias.
L'occasion a permis aux premiers
responsables du Port  le Contre
Amiral Fogan Adégnon d'appor-
ter plus d'explications sur les
chiffres réalisés par le port au
cours de l'année 2016 et 2017
mais aussi, de faire la lumière sur
les performances actuelles du
PAL, les défis qui restent à rele-
ver ainsi que les perspectives
projets d'avenir.

Le Port autonome de Lomé
qui est le port de transit par
excellence reste aujourd'hui un
outil d'intégration économique
dans la sous-région. De par sa
position stratégique, il possède
des atouts pouvant faciliter la
rapidité des opérations  après
l'accostage  de gros navires de
dernière génération. Ceci
représente un atout écono-
mique  que le Togo a sur les
autres pays africains comme le
Ghana, le Sénégal.

Ce qui se traduit par un volu-
me de marchandises en transit
qui est  en constante augmenta-
tion au fil des ans. De 9 280
004 tonnes en 2014, elles sont
passées à 15 413 487 tonnes

en 2015. Si en 2016, une bais-
se a été constatée avec 13 983
587 tonnes enregistrées par
rapport à l'année 2015 c'est
que d'après les explications du
DG ADEGNON, cela est lié à
des multiples facteurs dont le
principal est " l'application du
règlement 14 " de l'UEMOA
interdisant la surcharge des
camions. Cette application,
selon lui, a fait que les opéra-
teurs économiques ont préféré
aller dans les autres ports de la
sous-région.

Car d'après le DG, certains
de ces opérateurs estiment
qu'en prenant beaucoup de
marchandises dans un seul
camion, ils peuvent gagner plus,
alors que ce règlement était
destiné à préserver leurs véhi-

cules et l'état des routes. Mais
ils restent confiant suite aux
améliorations que l'Etat togo-
lais est en train d'apporter à la
situation ce qui d'ailleurs a com-
mencé par avoir  un résultat
positif en ce début d'année
2017.

Des résultats qui selon le DG
peuvent s'expliquer par l'avè-
nement du Guichet Unique pour
le Commerce Extérieur qui a
permis de faciliter la célérité
les activités des opérateurs
économiques et réduire consi-
dérablement le contact phy-
sique. Et aussi avec l'ère OTR
qui a, un temps soit peu  permis
d'éviter la corruption qui était
en permanence au niveau du
PAL et ce travail sécuritaire qui
est en train d'être fait. Raison

pour laquelle il n'a pas manqué
d'inviter tous les usagers du
port à se conformer aux diffé-
rentes mesures idoines. En ter-
mes de défis, le Contre Amiral
Fogan ADEGNON estime qu'au
niveau de la charge à l'ESSIEU
(valeur qui doit être appliquée
dans un principe communautai-
re)  qu'il n'y a pas de conformi-
té au niveau de tous les pays
membres de l'UEMOA. Mais il
reconnait en même temps que
ce principe, selon  les explica-
tions données par des spécialis-
tes du domaine portuaire, reste
après tout un avantage pour les
Etats et les Opérateurs écono-
miques.

Toujours dans l'optique de
mieux se projeter dans le futur,

le DG a également évoqué les
grands projets qui sont en cours
de réalisation et qui seront des-
tinés à permettre au port de
Lomé d'être plus efficace.
Parlant de ces projets, il a évo-
qué le cas de la délocalisation
du port de pêche à Bagbé, l'a-
ménagement des voies de des-
serte, la réhabilitation, l'exten-
sion et la modernisation du quai
minéralier, l'aménagement d'un
port sec à l'intérieur du pays, la
construction d'un chemin de fer
devant parcourir tout le Togo.

Toute une panoplie de pro-
jets qui permettra au  port
autonome de Lomé  de se posi-
tionner davantage  comme un
hub de la sous-région.

Opinion Nouvelle

Le téléphone portable  a fini
par occuper  les apprenants plus
que les études. Le Smartphone
communément appelé androïde,
avec les offres promotionnelles
alléchantes mais souvent
contraignantes des Gsm et aut-
res applications notamment  le
whatsapp, est aujourd'hui l'une
des sources d'inculture et d'é-
chec en milieu scolaire.

Au cours, à la maison, dans
les rues, dans le lit, la journée,
et surtout tard dans la nuit,
c'est le téléphone portable. Les
apprenants togolais et de la
sous-région ont troqué, avec
l'aide des réseaux de commu-
nication de par leurs offres
promotionnelles, certes attiran-
tes mais très contraignantes,
leurs cahiers de leçon contre
l'instrument de communication,
pourtant interdit à l'école, qui
est devenu leur outil par excel-

lence.
Ainsi, dans la quête de la

source des échecs massifs en
milieu scolaire, précisément
aux différents examens natio-
naux, l'usage du téléphone
portable par les apprenants, à
tout moment et à tout endroit,
ne doit pas être occulté. Et
cela, enseignants et élèves en
sont conscients.

C'est le cas de Koffi, candi-
dat malheureux au Bepc 2016
dans un collège de la capitale,
qui reconnaît que le téléphone
en est pour quelque chose dans
son échec. "Je me suis trop
accroché à mon portable cette
année. Surtout, avec le nou-
veau système whatsapp",
confie l'apprenant qui ajoute :
"J'oublie mon cahier lorsque je
me connecte. Je suis obligé de
répondre régir à des dizaines
de messages auxquels il m'est
difficile d'opposer une résis-

tance, même si  j'ai interroga-
tion".

Et le pire, c'est que malgré le
fait qu'ils n'aient pas appris
leurs leçons, certains appre-
nants ne sont pas prêts à récol-
ter de mauvaises notes. Et pour
cela, ces derniers, désormais
dans la passivité, se laissent
aller à la tricherie. Et là enco-
re, le téléphone est mis à
contribution. "J'adore mon
portable, avec ça, je n'ai plus
besoin de me casser trop la
tête pour étudier car, on s'en
sert pour s'aider (tricher, ndr)
au cours des devoirs de clas-
se", fait savoir Thomas, élève
en classe de 1ère série D dans
l'un des établissements de la
place.

Pas plus que la semaine der-
nière, une jeune fille élève s'est
fait remplacer dans la salle
d'examen par un autre élève
de Terminale qui se trouve pré-

sentement entre les mains de la
justice. C'est de cette manière
que la plupart de ces élèves
optent pour les partisans de
moindre effort et de la triche-
rie comme voie de la réussite.

Du téléphone à la feuille de
composition

L'usage du téléphone porta-
ble par les apprenants n'a pas
que pour conséquence de les
éloigner des cahiers de cours, il
influence aussi sur le niveau de
langue des élèves. Qui ne font
plus la distinction entre leur
téléphone, les cahiers de cours
et les feuilles de composition.
Les abréviations dans les sms
téléphoniques, sont souvent
ramenées sur les copies de
composition.

Ce que confirme
Bonaventure, enseignant ayant
participé à la correction des
copies des candidats au

Baccalauréat 2016. "J'ai lu
des mots pas possible au cours
de la correction", affirme-t-il.

Nécessité d'intervenir
Les impacts néfastes de l'u-

sage du téléphone portable en
milieu scolaire, vont de l'incultu-
re à l'échec, en passant par la
tricherie. Et cela inquiète cer-
tains éducateurs qui appellent
au secours. "Malgré les pré-
cautions prises pour  extirper
l'usage du téléphone des salles
de cours, il y a de ces élèves
qui s'obstinent à échanger via
texto", se désole Innocent,
enseignant dans un lycée de
l'intérieur du pays, qui pense
que l'intervention des autorités
est nécessaire. "Les autorités
de régulation des GSM doi-
vent agir, pour mettre fin à un
certain nombre de choses, car
le pire s'annonce", insiste l'en-
seignant.

Un facteur d'échec et de baisse de niveau chez les apprenants ?

Le phénomène whatsapp et les études

Suite à la page 6



ACTUALITÉ

NOUVELLE OPINION - N°533 DU 10 JUILLET 20176

Grande veillée de prière du MIJA pour la Purification du Togo :

Le Prophète Céphas Antonio joue sa partition
Dans le cadre des activités

marquant  les journées de
purifications qui ont démarré
depuis le 3 juillet, une grande
veillée de prière a été organi-
sée dans la nuit de vendredi 7
juillet par le Ministère
International Jésus en Action
(MIJA) du prophète Cephas
Anthonio. C'était le terrain de
basketball du stade municipal
de Lomé qui a  servi de cadre
à cette spéciale veillée de
prière  qui a réuni un très
grand nombre de fidèles. Pour
la circonstance, le représen-
tant du ministre de l'adminis-
tration et des collectivités
locales ainsi que celui   du
Haut-commissariat à la

Réconciliation Nationale et au
Renforcement de l'Unité
Nationale (HCRRUN) étaient
également de la partie.

La tradition a été de nou-
veau respectée au Ministère
International Jésus en Action
où tous les fidèles étendus à
d'autres chrétiens tous acquis
à la cause des enseigne-
ments du Prophète Antonio
Céphas ont à nouveau pris
d'assaut le terrain de bas-
ketball. Le Prophète Antonio
a encore démontré aux yeux
des fidèles son amour qu'il
éprouvait depuis longtemps

pour le Togo. Il y a de cela
deux ans que le prophète
Cephas Antonio a eu à faire
un choix pour que le Togo

soit une nation bénite dans
toute l'Afrique. Mais pour
que ce choix puisse devenir
une réalité il avait invité les
autorités togolaise à une
cérémonie de purification du
pays. Une cérémonie qui
aujourd'hui est devenue une
réalité grâce aux prières
qu'ils font presque toutes les
semaines ensemble avec les
pasteurs et les fidèles.

Le Prophète Cephas
Antonio comblé de joie, pour
la simple raison que Dieu a
écouté ses prières s'est aussi

inscrit dans la même dyna-
mique que le gouvernement
pour organiser un culte de
purification afin que le Togo
puisse retrouver la paix, la
cohésion ainsi que la  séréni-
té, la tranquillité et l'avan-
cée au plan économique et
social. Parlant de la purifica-
tion que les autorités ont
commencée, le Prophète a
rappelé que le Togo n'est
pas cette première nation
qui démarre un processus de
purification car c'est une
démarche qui existait depuis
que les hommes de Dieu ont
eu à verser leur sang à
Jérusalem. C'est depuis lors
que Jésus Christ fils de Dieu
a commencé par faire la
purification sur la terre de
Jérusalem ce qui peut se jus-
tifier selon lui par les écrits
de Jean chap. 12.

" Dans le deutéronome
chap. 1 à partir du premier
verset la bible dit si le sang
d'un innocent est versé dans
une ville, il faudrait que ce
lieu soit purifié, de même
que les habitants environ-
nants ", a ajouté le Prophète.
C'est ce qui l’a amené à

envoyer ces pasteurs en mis-
sion où des prières ont été
faites dans presque toutes
les villes où le sang a été
versé depuis 1958 à 2005.
Une fois ces prières termi-
nées il a fait ramener les dif-
férents sables des villes où le
sang a été versé et a procé-
dé à la cérémonie propre-
ment dite de purification.
Ceux à quoi les fidèles ont
assisté dans la nuit du 7
juillet dernier où le prophète
en communion avec tous les
fidèles a prié pour la paix
au Togo afin que la réconci-
liation tant voulue par tous
les fils du nord au sud, de
l'est à l'ouest soit effective.

Au cours de cette cérémo-
nie, le prophète n'a pas
manqué de spécifier les lieux
où ces crimes ont été commis
et a pour la circonstance prié
pour les âmes qui continuent
toujours  par souffrir afin
que le Togo soit délivré de
ce mal. Pour les autorités
présentes sur les lieux, ils ont
profité de l'occasion pour
remercier le prophète
Cephas Antonio pour tous les
efforts qu'il fait dans l'avan-

cée du pays et surtout en ces
moments précieux de purifi-
cation de la nation.

Signalons au passage que
cette cérémonie de veillée
de prière a coïncidé avec
l'anniversaire du prophète.
Pour manifester ensemble
cette joie avec lui, les artistes
togolais ont aussi composé
une chanson en son honneur,
histoire de demander à Dieu
de l'inspirer davantage pour
mieux poursuivre sa mission
qui est  celle d'amener tous
les fils et filles du pays à s'u-
nir car selon lui seule l'union
fait la force et contribue au
développement durable.

Très heureux, les fidèles
n'ont pas manqué de mani-
fester leur joie vis-à-vis du
prophète Anthonio surtout
pour cette grande cérémonie
de purification qu'il vient de
faire pour le repos des âmes
qui continuent par souffrir.
Une cérémonie qui selon eux
vient délivrer le Togo de tout
ce mal et contribuera dans
les jours à venir au grand
bonheur de tout le peuple
togolais.

Kodjovi

Le Prophète Céphas Antonio L’assistance lors de la rencontre

Le Prophète Céphas Antonio lors de la cérémonie

Le mal a atteint son
paroxysme avec l'apparition
de l'application whatsapp
devenue plus qu'une drogue,
un poison lent et insidieux qui
détruit  les apprenants de nos
jours. Bien que les Smartphones
soient d'excellents outils de
recherche, de culture, et d'en-
cyclopédie, nos élèves préfè-
rent en faire plutôt un mauvais
usage : la pornographie, les

histoires drôles attribuées à un
certain Toto, l'art de faire la
cour à une jeune fille, les jeux
et le partage des images cho-
quantes et parfois amusantes
restent les principales préoccu-
pations qui prennent tout le
temps aux jeunes apprenants
et apprenantes.

Ce ne saura être une surpri-
se si les prochains résultats
dans nos écoles se révélaient
être  alarmants. Et comme c'est

de coutume ces dernières
années, l'autorité sera dans l'o-
bligation de racheter des can-
didats dont les niveaux sont en
deçà de l'acceptable pour
cacher les dégâts, ce qui fait
que les taux de réussite aux
examens nationaux ne font
plus foi. Ainsi va la culture de
la baisse de niveau avec l'ère
de la technologie avancée.

Apo

Un facteur d'échec et de baisse de niveau chez les apprenants ?
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L'ANCE-Togo a obtenu l'ap-
pui financier de la Délégation de
l'Union Européenne à Lomé pour
mettre en œuvre un ambitieux
projet qui vise à appuyer les
efforts des autorités togolaises
dans la lutte contre la corruption
au Togo à travers la mise en
mouvement des actions pilotes
en justice. Dans la planification
des actions contenues dans ce
projet, l'ANCE-Togo a sollicité et
obtenu l'adhésion des journalis-
tes lors d'une réunion tenue le
jeudi 29 juin 2017 à son siège
sis à Agbalépédogan à Lomé.
Au menu des discussions, les
modalités de partenariats et for-
mes d'accompagnement des
hommes de médias pour maxi-
miser les chances d'atteinte des
résultats escomptés.

Projet sensible dans son
aspect, le Projet pilote d'ac-
tions en justice pour lutter cont-
re la corruption (PPAJLCR) vise

à promouvoir la bonne gouver-
nance économique et la lutte
contre la corruption à travers
des actions pilotes en justice au
Togo. Ce projet entend
appuyer les actions du
Gouvernement dans la lutte
contre les crimes financiers à
travers plusieurs actions dont la
mise en mouvement des actions
en justice.

De manière spécifique, ce
projet vise trois (03) objectifs,
à savoir renforcer les capacités
de l'ONG ANCE-Togo en tant
que Contact National de
Transparency International;
informer et former les acteurs
sur les instruments de lutte et
bonnes pratiques et enfin
appuyer la mise en mouvement
des poursuites judiciaires cont-

re la corruption au Togo.
M. Fabrice EBEH, Directeur

Exécutif de l'ANCE-Togo a
précisé les catégories d'actions
en justice susceptibles d'entrer
dans le champ d'action du pro-
jet et qui couvre entre autres,
la gestion des hôpitaux publics,
les secteurs des mines et les
marchés publics. Il a également
exhorté les hommes de médias
présents sur les groupes cibles
de la pléthore d'activités qui
sera menée par l'ANCE-Togo
durant les trente six (36) mois
que vont durer le projet.

Il s'agit en l'occurrence de
l'Inspection Générale des
Finances (IGF), Inspection
Générale de l'Etat (IGE),
Inspection Générale du Trésor
(IGT), Autorité de Régulation
des Marchés Publics (ARMP), la
justice pénale, Réseau Anti-
Corruption (RAC-Togo).

La multiplication et la distri-
bution du code pénal et d'un

guide juridique traitant des
procédures et comportements
à adopter en face d'un acte de
corruption, sur l'ensemble du
territoire togolais, ainsi que
certaines collectes de données,
marqueront également un volet
majeur de ce projet.

Au regard des ces informa-
tions essentielles, cette rencont-
re de formation et d'informa-
tions vient à point nommé cad-
rer les professionnels des
médias sur le type d'accompa-
gnement à faire du projet,
donner des directives nécessai-
res afin d'éviter les dérapages
et jeter du discrédit sur un pro-
jet si novateur et crucial à la
consolidation de l'état de droit,
de la démocratie et les bonnes
pratiques de gouvernance,
gage d'un véritable dévelop-
pement durable de notre cher
pays.

Nous y reviendrons !

Dans le souci de porter le
stylisme africain pour enfant au
plan national et  international,
il a été organisé  avec la colla-
boration de Metis'touch la
deuxième édition de Lomé Kids
Fashion qui est un défilé de
mode des enfants de 5 à 12
ans. C'était le samedi 8 juillet
2017 sous le hangar du nou-
veau marché de cacaveli. Ce
défilé de mode des enfants qui
est une première au Togo a
connu la présence des parents,
des tantes, des oncles brefs des
familles respectives  de ces
enfants.

L'objectif de cet évènement
riche en couleurs est de faire
découvrir le style vestimentai-
re des enfants d'une part, et
de redonner d'autre part une
visibilité aux stylistes et créa-
teurs togolais qui ne cessent
d'innover tout le temps. Ce
défilé a réuni un grand public
qui a eu l'occasion de vivre de
près les  différents talents que
regorge et les enfants ainsi

que les différents stylistes qui
les ont habillés. Ils sont au
nombre de huit, ces stylistes à
avoir habillé les enfants mais
la collection qui a plus émer-
veillé le public est celle de
Metis'touch.

Cette dernière a réuni à
elle seule 18 tenues dont 6
pour la plage, 6 pour la ville
et 6 autres pour la cérémonie.
Se sont des tenues qui de part
les trois sorties ont tous
impressionné le public.

Signalons des chapeaux,

lunettes fumées enfant, san-
dales de plage, chaussures de
ville décontractées, de sortie,
de chaussettes et brillants
diadème tous de Métis'touch
ont aussi donné un autre éclat
à l'évènement.

Au fait, Metis'touch est une
boutique de prêt à porter
afro chic qui est spécialisée
dans la coupe des enfants et
aussi dans les tenues des
adultes ainsi que de décora-
tion intérieure. Inspiré de l'art
africaine avec un charme, de

modernité, de distinction dans
les vêtements, Meti's touch
possède cette qualité et cette
finition suscite une admiration.

Signalons aujourd'hui que si
Metis'touch s'intéresse beau-
coup aux enfants en matière
de mode c'est parce que  ce
terrain est tout le temps
délaissé par les stylistes au
profit des adultes. Pour cette
deuxième édition, il faut
signaler que les attentes ont
été comblées bien qu'ils aient
connu quelques difficultés.

C'est le lieu pour elle de
remercier   le public ainsi que
les créateurs et stylistes qui
ont donné le meilleur d'eux-
mêmes.

Pour AKAKPOVI Sandy-
Gaélle, promotrice de l'évè-
nement, Lomé Kids Fashion est
un grand évènement que les
partenaires et stylistes doi-
vent accompagner car c'est
l'occasion pour eux de soute-
nir et d'encourager dès le bas
âge les enfants qui désirent
embrasser cette carrière de
mannequin dans le futur. C'est
une très grande joie pour elle
de voir tout ce monde se
déplacer juste  pour la pres-
tation des enfants de cinq à
douze ans qui envisagent une
grande renommée au plan
international.

Elom

Projet UE/Lutte contre la corruption: 
L'ANCE-Togo obtient l'entière adhésion des journalistes

Photo de famille

Deuxième édition de Lomé Kids Fashion :

Métis'touch imprime une empreinte particulière à l'évènement




